

Wissenschaftlers; doch auch der Nicht-Fachmann erhält durch die Briefe ein beeindruckendes Bild von Ernst Troeltsch und seiner kulturellen Zeitgeschichte, zumal eine ausführliche, klar und übersichtlich gefasste Einleitung der Herausgeber den Blick freigibt in die geistige Umwelt Troeltschs. — Wünschenswert bleibt eine vollständigere Angabe der großen Standardwerke Troeltschs und vor allem der Literatur über ihn.

M. Hugoth

FETSCHER, Iring/MACHOVEC, Milan (Hg.): *Marxisten und die Sache Jesu*. Gesellschaft und Theologie. Systematische Beiträge. In Gem. mit dem Chr. Kaiser Verlag, München 1974: Matthias-Grünwald-Verlag. 115 S., Sn., DM 15,—.

Marxisten schreiben und sagen, was sie über Jesus und das Christentum denken. Dabei handelt es sich allemal um individuell geprägte Typen des Denkens und Lebens. Einige davon sind aus den Tagen des „Taufwetters“, der Zeit der Dialoge (Paulusgesellschaft, Marienbad) bekannt — Machovec, Garaudy, Lombardo-Radice u. a. Viel ist auf diesen Seiten von Achtung gegenüber Jesus, von seiner großen Bedeutung, dem Christentum als möglichem Faktor von Humanismus und Befreiung die Rede, doch hat Rez. den unabwiesbaren, wenn auch diffusen Eindruck: nach dem, was vor ein paar Jahren voraufging, nimmt sich das Gesagte eher wie eine Reprise in gedämpfter Lautstärke und ohne den ursprünglichen Elan aus. Hat sich hier nicht sehr schnell wiederholt, was sich im interkonfessionellen Ökumenismus seinerzeit auch gezeigt hat, und was noch heute frustrierend wirkt: nach Entdecken von Gemeinsamem und Verheißendem stößt man auf die Grenzen. Denn so gut es ist, daß um des Menschen willen zwischen Marxisten und Christen das Gespräch nicht abgerissen ist, so bleibt doch: das Grundvertrauen der Autoren in die marxistische Analyse und Praxis im Ansatz; die unausweichliche Erkenntnis, daß der Christ sich mit einer bloßen Würdigung des historischen Jesus eben doch nicht begnügen kann. Andererseits: wo solche Artikel wie die Beiträge von Kolakowski u. a. in diesem Buch geschrieben werden können, „muß“ das Gespräch einen Sinn für beide Seiten bereithalten, auch dann, wenn dieser Sinn nicht als Lernziel formulierbar ist.

P. Lippert

STOECKLE, Bernhard: *Grenzen der autonomen Moral*. Moralthologische Veröffentlichungen. München 1974: Kösel-Verlag. 143 S., Paperback, DM 16,—.

Dies ist ein knapp geschriebenes Buch, um das und über das zu streiten sich lohnt. Es geht dem Vf. darum, ob die christliche Moral „autonom“ im Sinne moderner, ethischer Ansätze sein könne, und zu welchen Folgen derlei Konzeption zu führen vermöchte. In vier Schriften geht der Vf. sein Thema an: I. Der Aufbruch zur radikalen Verselbständigung des ethischen Gesamtbereichs — die Idee von der „autonomen“ Moral (15—42); II. Die Einsicht von der Notwendigkeit und den Notwendigkeiten der Moral (43—84); III. Kritische Anfragen (85—120); IV. Die Wiederentdeckung der Transzendenz und ihre Bedeutung für das christliche Ethos (121—143). — Zunächst ist viel Positives zu sagen — von der stimulierenden Wirkung, die das Buch auf die christliche ethische Besinnung haben sollte (und haben dürfte), sowie von vielen Einzelpassagen.

In der Tat gehört die These von einer nicht-spezifischen, christlichen Moral, wie sie öfter in vulgarisierter Form kolportiert wird, allmählich zu jenen theologischen Gedanken, die ungefragt übernommen werden. Hier einmal gefragt und verneint zu haben, ist ein Verdienst. Zu den Einzelpassagen möchte Rez. insbesondere Teile der Einführung (15—31) zählen, sowie die wiederholte Mahnung, daß es Moral ohne „Spiritualität“ nicht geben könne; daß zu einem neuen Verzichtethos gefunden werden müsse, vor allem aber, daß Moral nur „das Vorletzte“ sei (140 ff).

Auch aus dem II. und III. Teil gehören einige Passagen und Hinweise zu dem, das Zustimmung verdient. Hierzu möchte ich insbesondere die Ausführungen über Normbildung durch Kontrasterfahrung zählen (56 ff) sowie die Kriterien einer verantworteten Zukunftsplanung (81 ff). Überhaupt versteht es der Vf., in einer wirklich durchsichtig-verständlichen Sprache auch schwierigste Sachverhalte darzulegen, auch, wenn dies leider manchmal auf Kosten von Belegen und in allgemeiner Redeweise („man“, die „Kulturanthropologie“ etc.) geschieht (z. B. 63, 68, 66, 76 u. a.). Es ist schon bewundernswert, was an Talent der Vermittlung in dem Buch steckt. Oft aber, für mich allzu oft, gesellt sich zur Zustimmung während der Lektüre das Bedauern, der Unwille. So muß man bedauern, daß Vf. wiederholt die Aussagen der profilierten katholischen Vertreter einer Ethikauffassung, die bezüglich der Inhaltlichkeit (!) konkreter (!) Einzelnormen für den zwischenmenschlichen Bereich (!) keine spezifisch christlichen Gehalte annimmt, wobei sie weder die Wirkgeschichte noch die mæutische Funktion des Christentums in der Ethikgeschichte leugnen, nur äußerst ungenau